

## L'InfoLettre

du Maine-et-Loire



Si les lanceurs d'alerte que nous sommes, militants, adhérents, sympathisants du CCFD-Terre Solidaire, dans nos actions de sensibilisation à la solidarité internationale au travers de l'ECSI (*Education à la Citoyenneté et à la Solidarité Internationale*), au travers de *Bouge ta Planète* avec les jeunes et les enfants, par les débats que nous animons ou co-animons chaque fois que cela nous est demandé... **Cela ne suffit pas !**

Quand bien même cela amènera un nombre de plus en plus grand de nos concitoyens à **s'indigner**, il nous faut aller plus loin et **passer en mode action**. C'est bien l'ADN du CCFD-Terre Solidaire.



*sion communautaire.* » (Laudato Si', 219).

Pour agir contre la faim et pour une écologie intégrale, le CCFD-Terre solidaire a besoin de votre soutien. **Nous pouvons tous participer au Temps des solutions** là où nous vivons. Nous pouvons tous apporter notre contribution pour soutenir des actions dans le monde entier.

Un grand merci pour votre participation généreuse.

Bernard Poinel

## L'édito de Bernard

En ce sens, notre Délégation accueillera **Fatou Binetou DIOP** (*Photo ci-dessus*) de l'**UNION DES GROUPEMENTS PAYSANS DE MECKHE** au SENEGAL, du 23 au 27 mars. Le CCFD Terre Solidaire soutient financièrement cette organisation dans son **appui aux exploitations familiales**, son **soutien aux jeunes pour lutter contre l'émigration**, sa **création de mutuelle d'épargne et de crédit**, son **travail sur l'énergie solaire**.

Gageons que le Carême, avec nos frères chrétiens, soit l'occasion d'intensifier cette **solidarité avec les plus démunis**. Comme nous le rappelle le pape François : « *La conversion écologique requise pour créer un dynamisme de changement durable est aussi une conver-*

## SOMMAIRE

- P.2
  - Le mot de l'aumônier
  - Rencontres de Carême (St Jean-Paul II)
  - Mercredi des Cendres à Cholet
- P.3
  - L'ONG de notre partenaire de Carême
- P.4
  - Accueil régional des partenaires
  - Prochaine journée du P.A.S.
- P.5
  - FestiSol à Corné et à Pouillé
- P.6
  - Festival AlimenTERRE 2019
- P.7
  - Animation à Pouillé
  - Plaidoyer : STOP impunité
  - AGENDA

## Le mot de l'aumônier

A la fin du mois de février, nous entrons dans le Carême 2020. Ce temps nous est donné pour cheminer vers Pâques et pour **vivre la Résurrection de Jésus**. Avec lui, nous sommes déjà ressuscités.

Jésus nous demande de vivre dans notre monde et suite à l'appel du Pape François, à **prendre au sérieux son appel pour notre Planète**, pour notre MAISON COMMUNE. Pour le CCFD-Terre Solidaire, c'est l'heure de l'ÉCOLOGIE INTEGRALE. **L'heure a sonné !** Pendant le Carême, chaque personne est appelée à avancer sur le chemin que nous invite à prendre "LAUDATO SI". Imaginez que chaque être humain dans notre monde économise un verre d'eau.

C'est une quantité importante qui peut servir à d'autres personnes ou à autre chose. Les petits ruisseaux font les grandes rivières.

**Soyons acteurs et actrices** pour soigner la MAISON COMMUNE. Le dossier pour le Carême nous aide à avancer sur ce chemin. Bonne route.

*Louison Manceau*



**hommes et femmes**". Le vendredi 27 mars : **"Donner l'accès à l'eau pour bien commun"**.

Comme les années précédentes nous prévoyons un témoignage pour "ici" et un pour "là bas", un temps de prière, réflexion personnelle, et un temps plus convivial autour de thé, café et pommes.

*Evelyne Couteux*

## Mercredi des Cendres en l'église Sainte Bernadette de Cholet

Comme les années précédentes, les paroisses du doyenné de Cholet, le *CCFD-Terre Solidaire* local et *Artisans du Monde* (pour la 1<sup>ère</sup> fois) ont organisé une rencontre pour les jeunes de 7 à 13 ans.



**Atelier de la parabole du riche insensé**. Les enfants sont amenés à distinguer des actions utiles ou futiles.



**Filières du chocolat** : J-Luc Bausson commente des diapos et évoque le travail des enfants.



## Rencontres de Carême à la paroisse St Jean-Paul II

Pendant le Carême, notre petite équipe organise trois rencontres.

Nous partons du thème proposé par le CCFD-Terre Solidaire cette année : **"Contre la faim, l'heure de l'écologie intégrale a sonné"**, avec plusieurs déclinaisons : le vendredi 13 mars : **"Défendre le droit à la terre et promouvoir un modèle agricole alternatif : l'agro écologie"** Le vendredi 20 mars : **"Assurer l'égalité entre**





**Atelier de coloriage : les enfants colorient deux tablettes de chocolat, l'une issue du commerce équitable, l'autre non.**



**Remise en ordre des différentes étapes, de la production à la consommation.**

**Bol de riz préparé par le CCFD-Terre Solidaire et partagé entre enfants, parents et responsables.**



**Cérémonie des Cendres**

## **Notre diocèse va accueillir Mme Fatou Binetou DIOP**

de l'UGPM (*Union des Groupements Paysans de Meckhe*) soutenue par le CCFD-Terre Solidaire via la FONGS dont Mme DIOP est la présidente du collège des femmes.

L'UGPM a en 1985 l'avancée sert, pour constituer l'environnement. Elle appuie les exploitations :

**lutte contre l'endettement** (champs collectifs, greniers de prévoyance pour les périodes de soudure, banque de semences), **soutien aux jeunes pour lutter contre l'émigration**, **formations techniques** et à la commercialisation, **création d'une mutuelle d'épargne** et de crédit, travail sur l'énergie solaire, travail plus récent sur la **santé des équadés** pour une augmentation de la production et donc des revenus.



été créée face à du dé-nement. les ex-familia-  
**cont**

L'analyse de l'UGPM sur les défis de l'agriculture paysanne :

1. Problème crucial : la **sécurité foncière**. La loi de 1964 donne seulement un droit d'usage aux paysans. Face à l'urbanisation et la cession de terres par l'Etat à des exploitants étrangers en l'échange de devises, des exploitants sont expropriés.
2. **Les semences paysannes** : l'introduction silencieuse des OGM crée une réelle dépendance.
3. **Dépendance à la pluviométrie** : la diversification des activités est obligatoire pour pouvoir rester vivre et travailler ici.
4. **Exode rural** : besoin d'un accompagnement spécifique des jeunes.





Paix  
Action  
Spiritualité

## Accueil des partenaires : un temps fort le samedi 21 mars à Saint Nazaire

Vous le savez sans doute, l'accueil des partenaires « de Carême » se fait dans le cadre d'une coordination régionale et même, cette année, interrégionale (Bretagne et Pays de la Loire). En effet il fait suite aux deux voyages d'immersion, en Afrique de l'Ouest en 2018 d'une part, en Indonésie en 2019 d'autre part.

Je souhaiterais attirer votre attention sur la proposition d'une rencontre à Saint Nazaire le samedi 21 mars avec **4 partenaires** : deux indonésiens, **Kiara (pêche)** et **Kpa (plaidoyer souveraineté alimentaire agriculture)** et deux du Sénégal, **Fongs (souveraineté alimentaire en agriculture)** et **Adepa (pêche)**.

Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement - Terre Solidaire

RESERVEZ LA DATE !

# 21 mars 2020

FORMATION INTER-REGIONALE  
TERRE-MER

A SAINT-NAZAIRE (44)  
face à la mer

AVEC NOS 4 PARTENAIRES DE CAREME !

Le matin ils seront « autour » d'une table ronde portant sur le **combat commun entre l'agriculture paysanne et la pêche artisanale**. L'aspect « **écologie et changement climatique** » ne sera pas oublié puisque Laurent Labeyrie, océanographe, ancien membre du Giec (groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat) apportera son expertise.

L'après-midi sera consacré à une **formation aux outils pédagogiques ECSI** issus des voyages d'immersion : **3 films** de 10 à 15 minutes, des  **carnets de portraits** pour les 10-13 ans, une **expo photo** et enfin une **conférence gesticulée** « Et ta mer ? ».

Jean-Marie Augereau

## La prochaine journée du P.A.S.

Tout n'est pas encore finalisé, mais voici quelques éléments déjà arrêtés :

Le thème : **les religions et la « Création »**.

Ces « **6<sup>èmes</sup> rencontres interreligieuses** » se dérouleront à **la mosquée de Trélazé**, tout nouvellement agrandie et embellie, de 10h à 16h30, **le dimanche 14 juin**.



Le matin, après une conférence d'introduction, des ateliers spirituels au cours desquels chaque Tradition religieuse exposera son **point de vue sur la Création et sa sauvegarde**. En parallèle : la préparation d'un repas végétarien, zéro déchet.

L'après-midi, reprise des ateliers du matin auxquels s'ajouteront des ateliers où se présenteront des associations ou des professionnels qui œuvrent en **rapport avec l'écologie ou la préservation de l'environnement**. Certaines propositions s'adresseront plus particulièrement aux enfants.

La journée se terminera comme à l'accoutumée par **un temps spirituel d'Unité**.

Jacques Bourgeois



## À Corné



# FESTIVAL DES SOLIDARITÉS

DU 15 NOVEMBRE AU 1<sup>ER</sup> DÉCEMBRE 2019

Le 26 novembre, pour la 12<sup>ème</sup> année, le collectif d'associations humanitaires et de solidarité (dont le CCFD-Terre Solidaire) de Loire-Authion organisait sa journée de solidarité ; cette année à Corné.

Comme à l'accoutumée, trois temps. Tout d'abord la réception en journée de tous les élèves de CM . Par petits groupes les élèves participent à des courtes animations proposées par chaque association. Au stand du CCFD-Terre Solidaire, ils **recherchaient les principales causes de la faim** : celle qui affectait la santé et d'Aïchatou , fillette béninoise dont les parents ont été **poussés à remplacer leur culture vivrière par celle du coton** ; celle qui a amené le petit syrien Amir **dans un camp au Liban** ; celle qui affecta gravement la vie de Ricardo, en Amazonie, avec **ses parents "sans-terre"** et celle qui amena Bayani à être une **victime répétée de catastrophes climatiques** aux Philippines.



Le deuxième temps en fin d'après-midi, consacré aux familles, avec un conteur africain qui aime à dire que **"le conte est le réceptacle de nos rêves, la traduction de nos aspirations. Il est indispensable à l'évolution sociale et spirituelle de l'homme"**.

La journée s'est terminée pour le grand public avec la projection du film *"Moi Daniel Blake"* (Palme d'or 2016 à Cannes) suivi d'un débat animé par Benoit Greletty du Secours Catholique.

Jacques Bourgeois

Les élèves de Pouillé présentant leur projet de FestiSol et d'AlimenTERRE à l'émission *Solidair'Monde* sur les ondes de Radio G.

## À Pouillé

Un petit collectif (AFDI, CCFD-Terre Solidaire) s'était constitué autour de 5 étudiant.e.s de BTS du campus de Pouillé.

Ce FestiSol 2019 s'est déroulé en deux temps : d'abord un "forum" avec les deux associations ci-dessus ; temps d'échanges, par groupes, sur les objectifs et les réalisations de chacune des associations. Ce forum était destiné aux classes de BTS ; environ 90 élèves.



Plus tard, une table-ronde à laquelle ont assisté environ 150 élèves de premières et de BTS.

Le sujet choisi : Pourquoi **produire du soja bio au Burkina Faso pour nos volailles françaises bio** ? Problématique qui n'a pas manqué pas de poser bien des questions ! Pour y répondre et échanger : M. Mouftao, agriculteur togolais, un technicien bio de l'ITAB (*institut de l'agriculture et de l'alimentation biologiques*), un agriculteur de volaille bio et représentant de TERRENA (*coopérative agroalimentaire, "la nouvelle agriculture"*) et le président de l'AFDI 49 (*Agriculteurs français et développement international*).

Jacques Bourgeois





## Le bilan...

Vingt-sept séances ont été proposées cette année dans le Maine-et-Loire [...]

Plusieurs séances étaient coorganisées, ce sont donc plus de 30 associations, lycées ou Biocoops qui se sont mobilisés pour diffuser les films du Festival. Sur les 7 films proposés par le CFSI, seul le film sur la pêche n'a

pas été projeté.

Environ 1500 personnes ont assisté à ces projections et sont restées échanger et débattre avec les intervenants qui avaient été invités. Ces débats ont été longs (45 à 75mn), riches et bienveillants. Certains ont noté cette année la présence d'un public plus varié ; c'est peut-être le signe que de plus en plus de nos concitoyens se sentent concernés par les dérives du système alimentaire et ont envie de s'engager pour une alimentation durable et solidaire ! [...]

Nous aimerions toucher davantage de lycéens de l'enseignement général, technologique ou professionnel... Alors, si vous connaissez des enseignants "réceptifs" à cette cause, n'hésitez pas à servir de relais.

Nous reprendrons contact avec vous au printemps 2020 pour vous proposer une rencontre en juin en vue du prochain Festival. Merci pour votre participation et à bientôt.

*Anne Tallon et Aurore Micand*

### Sur le campus le Pouillé

Dans le cadre du FestiSol, les étudiants de Pouillé, avec le petit collectif dont faisait partie le CCFD-Terre Solidaire, avaient intégré un film Alimenterre : **Burkinabé Bounty, agroécologie au Burkina Faso**, film qui décrit la résistance agricole et la lutte pour la souveraineté alimentaire. À travers le témoignage d'activistes, d'étudiants et d'artistes, le film examine **comment les Burkinabés revendiquent leurs terres et défendent leurs traditions** contre l'invasion de l'agro-industrie : **femmes** qui gagnent leur indépendance économique en vendant de la bière artisanale, **jeunes** qui défilent dans les rues contre des compagnies comme Monsanto, **musiciens hip-hop** qui créent leurs propres fermes et font revivre l'esprit révolutionnaire de Thomas Sankara...

Toutes les classes de terminales participaient à cette séance ainsi que quelques personnes de l'extérieur, ce qui faisait une centaine de participants.

Les invités au débat étaient M. Mouftao, agriculteur du Togo qui a pu comparer ses pratiques et celles présentées dans le film et le président de l'AFDI du Maine-et-Loire.

*Jacques Bourgeois*

### Dans le Segréen

Le festival fut l'occasion de rassembler plusieurs organismes autour de la même table. Avec le CCFD-Terre Solidaire, le collectif citoyen « *Demain en Anjou bleu* », l'association *Vigilance OGM*, *Solidarité Paysan* et l'association *Ecopouancéen* nous avons organisé plusieurs séances :

**4 films, 4 lieux, 4 dates :**

**La Poëuze :** « *Les dépossédés* » avec 70 personnes.

**Candé :** « *Faut-il arrêter de manger les animaux ?* » avec 30 personnes.

**Pouancé :** « *Elles sèment le monde de demain* » et « *Burkinabé Bounty* » avec 40 personnes.

**Segré :** « *Quinoa, prenez-en de la graine* » avec 70 personnes.

Les débats furent très intéressants et très enrichissants, d'échange d'idées et de partage d'expériences.

Nous espérons l'an prochain faire encore mieux. Nous pensons intégrer la commune du Lion d'Angers.

*Monique Malinge*

# Jeux pour habiter autrement la planète

## Zoolalas à Pouillé

En novembre, nous étions au lycée de Pouillé pour une animation (il semblerait que sur le campus de Pouillé, on parle plutôt maintenant de **serious game** !) avec 30 élèves de première qui doivent partir faire un "stage collectif" au Maroc.

Le **serious game** choisi : **les Zoolalas** (célèbre monnaie d'un célèbre pays...). Ce jeu a comme objectif de faire comprendre **les inégalités qui existent** entre les différents habitants de la planète et **la nécessité d'une solidarité locale et internationale**.

Le bilan (pardon, le **débriefing**...) a permis de relever que les causes des inégalités (et les facteurs de « bien-être ») étaient multiples et que, la plupart du temps, les victimes des inégalités n'avaient pas le choix et subissaient complètement leur vie en ayant très difficilement la possibilité d'avoir prise dessus. Les élèves, grâce à une situation du jeu, ont aussi pu mettre en évidence qu'il **était cependant possible de changer des choses et d'avoir un comportement solidaire...**

Jacques Bourgeois



Chacun a été invité à signer en ligne ou en pétition papier afin de faire respecter **la loi sur le devoir de vigilance** et pour mettre fin à l'impunité des multinationales.

Un succès : plus de **80 000 signatures pour le CCFD-Terre Solidaire**.

Avec l'ensemble des signataires européens 847 000 signatures sont totalisées aujourd'hui.

C'est un sujet important et **notre délégation départementale est partie prenante**.

Nous devons poursuivre nos actions pour une application au niveau européen et la **ratification d'un traité onusien contraignant** pour les multinationales.

Jean-Claude CHUPIN

## AGENDA

### Rencontres de Carême à la paroisse St Jean-Paul II

Vendredis 13, 20, 27 mars de 12h30 à 13h30

### Journée de formation interrégionale

Samedi 21 mars à St Nazaire

### Rencontres publiques avec notre partenaire

Mardi 24 mars : **Beaupréau** (soirée)  
Mercredi 25 : **Angers** - Centre St Jean (soirée)  
Jeudi 26 : **Saumur** (19h)  
Vendredi 27 : **Segré** (soirée)

### Rencontres interreligieuses du P.A.S.

Dimanche 14 juin (10h - 17h) à la Mosquée de Trélazé

### Rencontres de l'équipe de coordination diocésaine (conseillées à tous...)

Mardis 3 mars, 31 mars, 28 avril, 9 mai

### Assemblée diocésaine

Samedi 13 juin de 9h30 à 12h30